



СЛОВАРЬ
ЯЗЫКА РУССКОЙ ПОЭЗИИ
XX века

ТОМ IX
Книга 2

УЖ—ЦЕЗАРЬ



STUDIA PHILOLOGICA

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ РУССКОГО ЯЗЫКА им. В. В. ВИНОГРАДОВА

СЛОВАРЬ
языка русской поэзии
XX века

ТОМ IX
Книга 2

УЖ – ЦЕЗАРЬ

2-е издание



Издательский Дом ЯСК
Москва 2022

УДК 811.161.1
ББК 83.3(2Рос=Рус)6-117я2
С 48



Издание осуществлено при финансовой поддержке
Российского фонда фундаментальных исследований
по проекту 21-112-00160, не подлежит продаже

Автор идеи Словаря докт. филол. наук **В. П. Григорьев**

Составители:

докт. филол. наук **Л. Л. Шестакова**, канд. филол. наук **А. С. Кулева**,
канд. филол. наук **А. В. Гик**

Ответственный редактор докт. филол. наук **Л. Л. Шестакова**

При подготовке Словаря использовались компьютерные программы:
UNILEX-T (автор **Ж. Г. Аношкина**), UNILEX-D (автор **Л. И. Колодяжная**)

Научный консультант акад. РАН **В. А. Плунгян**

Рецензенты:

докт. филол. наук **Н. И. Голубева-Монаткина**
докт. филол. наук **Н. В. Козловская**

С 48 СЛОВАРЬ ЯЗЫКА РУССКОЙ ПОЭЗИИ XX ВЕКА. Том IX. Книга 2: Уж — Цезарь / Сост.: **Л. Л. Шестакова** (отв. ред.), **А. С. Кулева** (ред.), **А. В. Гик**. — М.: Издательский Дом ЯСК, 2022. — 536 с. — (Studia philologica).

ISSN 1726-135X

ISBN 978-5-907290-93-8 (т. 9, кн. 2)

Вторая книга девятого тома «Словаря языка русской поэзии XX века» содержит 2290 словарных статей. Статьи включают в себя стихотворные строки из источников Словаря – произведений десяти выдающихся поэтов Серебряного века: И. Анненского, А. Ахматовой, А. Блока, С. Есенина, М. Кузмина, О. Мандельштама, В. Маяковского, Б. Пастернака, В. Хлебникова, М. Цветаевой. В статьях эти строки хронологически упорядочены; они дают возможность судить и о ритмике окружения заглавного слова, и о «приращениях смысла» в нем самом, и об истории слова в поэтическом языке эпохи. Все строки-контексты сопровождаются шифрами; в условной статье соответственно: Ann909, Akhm912, AB914, Ec915, Kuz916, OM918, M920, P921, Kh921, Tsv935. В необходимых случаях к заголовкам статей и контекстам даются пометы и краткие комментарии. Словарь демонстрирует разнообразие и выразительность языка поэзии и «художественную память» его слов. Обогащая наш эстетический кругозор, он помогает уточнить впечатления от давно любимых читателем строк и обдумывать их связи с множеством менее известных. Словарь адресован филологам – лингвистам и литературоведам, культурологам, а также широкому кругу любителей русской поэзии.

The second issue of the ninth volume of “Dictionary of the language of Russian poetry (20th century)” contains 2290 entries. They include poetic lines from the sources of the Dictionary based on works of ten outstanding poets of the Silver Age: I. Annensky, A. Akhmatova, A. Blok, S. Yesenin, M. Kuzmin, O. Mandelstam, V. Mayakovsky, B. Pasternak, V. Khlebnikov, M. Tsvetaeva. Within the entries, the lines are chronologically ordered; in total, they provide a wide range of data concerning the rhythmics of the headword context, as well as the “increments of meaning” in it and the history of the word in the poetic language of this period. All contexts are accompanied by special codes indicating the author and the creation date of the text; as in, for instance, Ann909, Akhm912, AB914, Ec915, Kuz916, OM918, M920, P921, Kh921, Tsv935. If necessary, the headwords of entries and contexts are accompanied by stylistic and other labels and short comments. The Dictionary demonstrates the variety and expressiveness of the language of poetry and the “artistic memory” of its words. Enriching our aesthetic horizons, it helps to clarify the impressions of the lines that the reader has long loved and to think about their connections with many lesser-known ones. The Dictionary is addressed to philologists, linguists and literary critics, cultural scientists, as well as to a wide range of fans of Russian poetry.

ISBN 978-5-907290-93-8



9 785907 290938 >

УДК 811.161.1
ББК 83.3(2Рос=Рус)6-117я2

© Л. Л. Шестакова, А. С. Кулева, А. В. Гик, 2022
© Компьютерная база данных: Ж. Г. Аношкина, 2022
© Издательский Дом ЯСК, 2022

СОДЕРЖАНИЕ

Как пользоваться словарем	V
1. Словник	V
2. Структура словарной статьи	VII
Список условных сокращений.....	IX
Условные знаки	XI
Источники «Словаря языка русской поэзии XX века».....	XII

СЛОВАРЬ:

Уж – Уязвлённый	1
Ф. – Фюрер.....	257
Ха – Хьюз.....	303
Ц. – Цезарь	466
Распределение статей среди составителей	520